



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 481 – 03 mars 2023

❖ Régional

La BCEAO relève une fois de plus ses taux directeurs de 25 points de base

Le 1^{er} mars 2023, le Comité de politique monétaire (CPM) de la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) [a décidé](#) de relever le principal taux directeur auquel la Banque Centrale prête ses ressources aux banques pour le porter à 3%, à compter du 16 mars 2023. De même, le taux d'intérêt sur le guichet de prêt marginal passe de 4,75% à 5%. Cette 4^{ème} hausse depuis juin 2022 vise à ramener progressivement l'inflation dans la zone cible (entre 1% et 3%) sur le moyen terme. En effet, en passant en revue la conjoncture, le CPM a notamment relevé un niveau élevé de l'inflation, malgré une baisse observée récemment (+6% en g.a. en janvier 2023 après +7% en g.a. en décembre 2022), imputable aux bons résultats de la campagne agricole 2022/23, les mesures prises par la BCEAO et les efforts des Etats pour lutter contre la hausse des prix. Au niveau du secteur bancaire de l'UEMOA, la liquidité reste adéquate et devrait permettre aux banques de poursuivre le financement des économies.

❖ Bénin

Approbation du Plan de Coopération avec les Nations Unies pour 2023-2026

Le gouvernement [a approuvé](#) le 1^{er} mars dernier le Plan Cadre de Coopération des Nations Unies

LE CHIFFRE À RETENIR

6%

Le taux d'inflation dans l'UEMOA en janvier 2023 en glissement annuel

pour le Développement Durable pour la période 2023-2026. L'objectif de ce plan, élaboré conjointement avec l'ONU, est d'accompagner le gouvernement dans la mise en œuvre de l'Agenda 2030 des Nations Unies, du Plan National de Développement 2018-2025, ainsi que du Programme d'Action du Gouvernement 2021-2026. Le plan se décline autour de trois axes stratégiques : (i) assurer la transformation structurelle de l'économie et accroître la résilience aux chocs ; (ii) garantir la protection sociale et l'accès équitable, inclusif et de qualité aux services sociaux de base et (iii) consolider la démocratie, l'État de droit, la bonne gouvernance et la cohésion sociale. Le coût global de ce Plan Cadre est estimé à 377,4 Mds FCFA (575,4 M EUR) ; environ 40% de ce montant sera à la charge de l'Etat béninois.

❖ Burkina Faso

Inflation à 8,2% en g.a. en janvier 2023

Selon l'Institut national de la statistique et de la démographie (INSD), l'inflation en glissement

annuel (g.a.) [s'est élevée](#) à 8,2% en janvier 2023, après 9,6% le mois précédent. Cette hausse est principalement portée par les produits alimentaires et boissons non-alcoolisées (+10,8% en g.a.), ceux de la catégorie "logement, eau, gaz, électricité et autres combustibles" (+13,4% en g.a.), les transports (+7,2% en g.a.) et les boissons alcoolisées, tabac et stupéfiants (+14,4 en g.a.).

🍷 Cap-Vert

[Hausse de 26,5% des bénéfices du secteur bancaire en 2022](#)

Selon les données provisoires de la banque centrale capverdienne, le secteur bancaire du Cap-Vert [a enregistré](#) globalement un bénéfice de 4 663 M CVE (42,3 M EUR) en 2022, soit une augmentation de 26,5% par rapport à 2021. La rentabilité des fonds propres du secteur [s'établit](#) ainsi à 15,1% en 2022, contre 13,3% l'année précédente.

🍷 Côte d'Ivoire

[Fitch maintient la note du pays à "BB-"](#)

Le 21 avril 2022, l'agence de notation Fitch Ratings [a maintenu](#) la note en devises de la Côte d'Ivoire à long terme à "BB-", avec une perspective stable. Selon l'agence, cette note reflète en grande partie (i) une trajectoire de croissance vigoureuse sur le moyen terme, estimée à 6,5% en 2022 et pour 2023-2024 ; (ii) des indicateurs de développement faibles et (iii) une forte dépendance aux matières premières. Elle tient compte également d'une amélioration du profil de la dette publique (84% du stock libellé en FCFA ou euro et 92,3% à taux d'intérêt fixe), bien que celle-ci ait fortement progressé (38,8% en 2019 à 55,4% du PIB en 2022), sous l'effet de la dégradation du solde budgétaire ces dernières années, en soutien à l'économie et aux ménages face aux différents chocs (COVID-19 et guerre en Ukraine). Selon Fitch, le déficit budgétaire devrait baisser graduellement (5% du PIB en 2023 et à 4,2% en 2024). Concernant la

situation politique, l'agence n'anticipe pas de troubles majeurs autour des élections locales de 2023, ni de conflits à l'échelle nationale en perspective de l'élection présidentielle de 2025.

[3,1 M EUR de subvention pour le secteur de la boulangerie](#)

Dans un communiqué du 22 février 2023, le gouvernement ivoirien [a annoncé](#) le déblocage d'une subvention de 2 Mds FCFA (3,1 M EUR) afin de soutenir la création d'un fonds de garantie dédié au secteur de la boulangerie et à la filière blé-farine-pain. Cette annonce intervient au terme d'un atelier consacré aux problématiques du secteur de la boulangerie qui a également permis de : (i) procéder à l'examen du projet de décret sur la réglementation de l'activité ; (ii) d'échanger sur la fiscalité ainsi que les frais en vigueur dans le secteur et (iii) de formuler des recommandations sur la stratégie de formation des acteurs de la boulangerie.

[Premier partenariat de 1,5 M EUR entre la CDC-CI et Comoé Capital](#)

Dans un communiqué de presse daté du 1^{er} mars 2023, la Caisse des Dépôts et Consignations de Côte d'Ivoire (CDC-CI) [a annoncé](#) une prise de participation dans le fonds d'investissements Comoé Capital. Cette prise de participation d'un montant de 1 Md FCFA (1,5 M EUR) permettra à Comoé capital d'accroître sa capacité d'intervention auprès des PME ivoiriennes, et s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre de la stratégie de la CDC-CI visant à développer des mécanismes de financement des PME en synergie avec les institutions ivoiriennes de financement.

🍷 Guinée

[Baisse des échanges commerciaux au cours du mois de décembre 2022](#)

Selon l'Institut national de la statistique (INS), les exportations et les importations de la Guinée [ont baissé](#) de respectivement 5,5% (3984 Mds GNF, soit 435,8 M EUR) et 7,2% (3542,9 Mds GNF, soit 387,6 M EUR) en décembre 2022 par rapport au

mois précédent. Au niveau des exportations, cette évolution **s'explique principalement par un recul de 52,5% des ventes d'or et de 29,3% des ventes de cacao**. Quant au repli des importations, il **s'explique** en grande partie par la baisse achats de viandes et abats comestibles (-32,2%), de médicaments (-29,1%) et de produits pétroliers (-23%). Les principaux clients de la Guinée au cours du mois de décembre 2022 ont été les Emirats Arabes Unis (52,1% des ventes), la Chine (18,5% et l'Afrique du Sud (10,5) tandis que les principaux fournisseurs ont été les Pays-Bas (29,2% des achats), la Chine (20,1%) et l'Inde (8,2%). Enfin, sur **l'ensemble de l'année 2022**, les exportations guinéennes se sont élevées à 63 652 Mds GNF (7 Mds EUR), soit une baisse de 28,7% par rapport à l'année 2021, et les importations guinéennes se sont élevées à 44 631,1 Mds GNF (4,9 Mds EUR), soit une hausse de 3,4%.

🇬🇼 Guinée-Bissau

Inflation à 9,5% en g.a. en décembre 2022

Selon l'Institut national de la statistique, le taux d'inflation **s'est élevé** à 9,5% en glissement annuel (g.a.) en décembre 2022, contre 9,6% en le mois précédent. Cette évolution est portée principalement par : (i) les produits alimentaires et les boissons non alcoolisées (+12,6% en g.a), tiré essentiellement par le pain et les céréales (+12,6% en g.a.) ; (ii) **le logement, l'eau, l'électricité et autres combustibles (+18,6% en g.a.)** et (iii) les transports (+14,5% en g.a.)

🇱🇮 Libéria

La Banque centrale maintient son taux directeur à 15%

Le 16 février 2023, le Comité de politique monétaire (CPM) de la Banque Centrale du Libéria **a décidé** de maintenir son taux directeur à 15%, ainsi que les taux de réserves obligatoires des banques en dollar libérien et en dollar US à 25% et 10% respectivement. Cette décision fait

suite au passage en revue de la conjoncture économique nationale et internationale. En effet, le taux de croissance du PIB réel en 2022 du Libéria aurait dépassé la prévision de 4,8%, grâce principalement au secteur minier (+14%). Le **taux d'inflation a augmenté au 4^{ème} trimestre 2022**, atteignant 9,3% (contre 6,9% au 3^{ème} trimestre) et serait même projeté à 9,8% le trimestre suivant.

🇲🇱 Mali

Taux de croissance attendu à 5% en 2023

A l'occasion du lancement des travaux du processus budgétaire 2024, tenue le 16 février 2023, le **Ministre de l'Economie et des Finances a fait le point** sur l'évolution et les perspectives de l'économie malienne. Pour l'année 2024, les prévisions des autorités se veulent rassurantes avec des anticipations d'amélioration de la situation sécuritaire et socio-politique malienne. Ainsi, le taux de croissance, estimé à 3,7% en 2022, est projeté à 5% et 5,2% respectivement en 2023 et 2024. Enfin, le taux de pression fiscale est estimé à 13,6% du PIB et le déficit budgétaire à 4,9% du PIB en 2022.

Les autorités anticipent une nette baisse de la production d'or industriel en 2023

Le 28 février dernier, un représentant du ministère chargé des Mines **a annoncé** que la production **industrielle d'or** devrait baisser à 63,9 tonnes en 2023, contre 66,2 tonnes en 2022. Cette prévision **s'explique par des productions moins importantes dans les deux plus grandes mines d'or du pays (Loulo-Gounkoto et Fekola, exploitées respectivement par les canadiens Barrick Gold et B2Gold)**. Pour rappel, l'or est le principal produit exporté par le Mali, avec des recettes estimées à 2 244,4 Mds FCFA (3,4 Mds EUR) en 2021, soit près de 80% de la valeur globale des exportations, selon la BCEAO.

❖ Mauritanie

Lancement de l'indice de pauvreté multidimensionnelle

L'indice de pauvreté multidimensionnelle (IPM) s'intéresse à la pauvreté au-delà du revenu en examinant une série de privations auxquelles les populations sont confrontées en matière de santé, d'éducation, d'emploi et de conditions de vie. L'IPM permet ainsi d'orienter les politiques de lutte contre la pauvreté. En Mauritanie, les [résultats des travaux](#) menés par l'Agence Nationale de la Statistique et de l'Analyse Démographique et Economique (ANSADE) et ses partenaires ont révélé qu'environ 6 personnes sur dix sont "multidimensionnellement" pauvres. Les populations les plus touchées sont localisées dans les zones rurales (8 personnes sur 10).

❖ Niger

124 M EUR de la BAfD en faveur du développement de l'énergie solaire

Le Conseil des ministres du 2 mars 2023 [a autorisé](#) la ratification de deux accords de financement signés le 14 décembre 2022 entre le Niger et la Banque africaine de développement (BAfD) en vue d'accroître la production d'énergie renouvelable et améliorer l'accès à l'électricité. Le premier accord porte sur un montant global de 34,1 M UC (42,7 M EUR) au titre de la Facilité d'appui à la transition, tandis que le second octroie un montant total de 65 M UC (81,4 M EUR) ; tous deux pour le financement du Projet de développement de centrales solaires et d'amélioration de l'accès à l'électricité.

Affectation des ressources du Fonds d'investissement et de développement pour 2023

Le 23 février 2023, le Conseil des ministres [a adopté](#) un décret portant sur l'affectation des ressources du Fonds d'investissement pour le développement (FID) pour la mise en œuvre de

certains projets et programmes de développement au titre de l'exercice 2023, à partir de la dotation de l'année 2022. Cela concernera : (i) la mise en place d'un système de surveillance et de contrôle des services des télécommunications au Niger ; (ii) le programme d'implémentation des stations fixes de contrôle du spectre au profit de l'Autorité de Régulation des Communications Electroniques et de la Poste (ARCEP) ; (iii) le projet d'acquisition et de mise en service d'une imprimante polyvalente au profit de l'ONEP et (iv) la mise en œuvre de la Stratégie nationale de transition vers la Télévision numérique terrestre (TNT). Pour rappel, le FID reçoit une dotation annuelle représentant 45% du montant des ressources ordinaires effectivement recouvrées du budget de l'exercice en cours de l'ARCEP.

❖ Sénégal

Un programme d'investissement de 610 M EUR pour la région de Sédhiou

Le 1^{er} mars 2023, dans le cadre du Conseil des ministres délocalisé qui s'est tenu à Sédhiou (Casamance), le gouvernement sénégalais [a annoncé](#) une enveloppe de 400 Mds FCFA (609,8 M EUR) pour redynamiser le potentiel de la région. Ainsi, le Programme d'investissements prioritaires (PIP) pour Sédhiou sur la période 2023-2025 sera axé autour de 19 mesures qui permettront d'intensifier les projets agricoles et d'offrir un meilleur accès des populations aux services sociaux de base, aux équipements essentiels et au marché.

Partenariat entre Sococim et la SFI pour la production de ciment bas carbone

La cimenterie Sococim Industries, filiale du groupe français Vicat SA, [a noué](#) un partenariat avec la Société financière internationale (SFI), filiale de la Banque Mondiale, pour l'obtention d'un financement total de 242 M EUR. Ce montant comprend prêt de 120 M EUR de la SFI et l'équivalent de 122 M EUR en monnaie locale en prêts parallèles de la Société Générale

Sénégal, de la CBAO Groupe Attijariwafa Bank, de la Banque Internationale pour le Commerce et l'Industrie du Sénégal et d'Ecobank Sénégal. Le financement soutiendra la modernisation de l'usine de production de clinker de Sococim en la rendant plus économe en carburant. Il devrait contribuer également à la création d'emplois et à combler le déficit de logements dans le pays.

Sierra Leone

Inauguration du Orange Digital Center de Freetown

Le 10 février 2023, Orange Sierra Leone et la coopération allemande [ont procédé](#) à l'inauguration de l'Orange Digital Center de Freetown, un écosystème entièrement dédié au développement des compétences numériques et à l'innovation. Ce centre, le 14^{ème} de la zone Afrique et Moyen-Orient, réunit dans un même espace, gratuitement et ouverts à tous, une école de codage, un atelier de fabrication numérique (FabLab Solidaire), un accélérateur de start-up (Orange Fab) et un fonds d'investissement. Ainsi, il devrait permettre de renforcer l'employabilité des jeunes, d'encourager l'entrepreneuriat innovant et de promouvoir le tissu numérique local.

Togo

Bientôt l'inauguration d'une nouvelle usine de fabrication d'engrais

L'entreprise singapourienne Nutrisource est sur le point [d'inaugurer](#) sa première usine de production d'engrais NPK en Afrique subsaharienne, située sur la plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA). Le démarrage de la production est prévu entre mai et juin 2023, avec une capacité de 200 000 tonnes d'engrais par an. Cette nouvelle usine devrait permettre d'améliorer l'offre d'intrants agricoles dans le pays. Elle est la première d'un ensemble de quatre usines au total que l'entreprise prévoit d'établir en Afrique subsaharienne. Pour rappel, l'agriculture contribue à hauteur de 15% du PIB togolais.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication :

Rédacteurs :

Service économique régional d'Abidjan
Service économique régional d'Abidjan, services économiques de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott

Pour s'abonner :

abidjan@dgtresor.gouv.fr